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Verbale 33a Assemblea Nazionale - Verona, 4-5-6 giugno 2015  - Hotel San Marco  

L'assemblea si apre, secondo la consuetudine, con un convegno nazionale sul tema “L'importanza, l'utilità 
e i pericoli del Web”. Un tema di grande attualità che trova nelle generazioni “meno giovani” - nonni e 
genitori – una grande difficoltà di fronte alle giovani leve esperte nella navigazione “on line”, spesso 
inconsapevoli dei pericoli, più o meno evidenti, più o meno nascosti, del prodigioso sistema di 
comunicazione che ha rivoluzionato il mondo negli stili di vita, in positivo e in negativo. Un'autentica 
rivoluzione – così la ha definita il prof. Costantino Cipolla, docente di Sociologia all'Università di Bologna e, 
insieme, un destino a cui non ci si può sottrarre. La dott.ssa Cristina Mancini, autrice di un capitolo del libro 
ricerca che il prof. Cipolla ha condotto in materia, ha evidenziato l'enorme giro di affari sulla sessualità in 
rete. Il prof. Michelangelo Bellinetti, giornalista e già presidente dell'Ordine dei giornalisti, ha messo in luce, 
come richiesto, l'importanza e la responsabilità del linguaggio e della comunicazione giornalistica. Ha 
chiuso la “carrellata” degli esperti la prof.ssa Luisa Santolini, presidente della Fondazione “Vita e famiglia”, 
esponendo punti fermi e valori sulla “necessità dell'educare alla rete in rete”, il luogo in cui i giovani oggi 
vivono in una fusione di realtà e virtualità, che se non contenuta nei tempi e nei modi, finisce per chiuderli 
in un mondo irreale e isolante. La tecnologia, insomma, non deve annullare il rapporto interpersonale, la 
relazione umana, l'esperienza della comunità. 

Il convegno si chiude alle 18,30 dopo un interessante dibattito. I lavori dell'assemblea vera e propria si 
aprono all'indomani alle ore 9,30 con il benvenuto di Anna Vitali, presidente del MOICA/ Verona, gruppo 
ospite, che solo dopo due anni di presenza nella rete MOICA ha avuto il coraggio e l'intraprendenza di 
organizzare un'assemblea nazionale, che è il “momento alto” annuale della vita associativa. È seguito il 
benvenuto di Maria Laura Pezzato nella sua veste di presidente del MOICA/ Veneto e il saluto di Tina 
Leonzi quale presidente nazionale alle delegazioni convenute da: Treviso, Abano terme, Altavilla Vicentina, 
Legnago (Vicenza con Bologna erano, invece, intervenute nella prima giornata), poi Brescia Leonessa, 
Milano, Chiari, Grosseto, Firenze, Modena, Parma, Roma, Pistoia, Matera, Saonara, Ragusa, 
Frattamaggiore (Napoli), Ozieri (Sassari), le Marche (5 delegate di altrettante località) con deleghe in 
rappresentanza dei gruppi MOICA di Montefano, Monte San Giusto, Montegranaro, Ascoli Piceno, 
Macerata, Apiro, Porto Recanati, Civitanova Marche, Serravalle di carda, Senigallia; altre deleghe erano 
giunta alla sede nazionale da Cremona, Erice Studi Storici, Gambara, Brescia Buffalora. 

L'assemblea statutaria si riunisce col seguente ordine del giorno:  

1.Approvazione verbale della XXXII assemblea elettiva di Cascia (Perugia) del 5-6 giugno 2015; 

2.Relazione della presidente nazionale; 

3.Bilancio consuntivo al 31.12.2014 e relazione accompagnatoria; 

4.Bilancio preventivo 2015; 

5.Bilancio Fondo solidarietà MOICA anno 2014; 
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6.Tema anno sociale 2015-2016; 

7.Programmi futuri; 

8.Sede e data della XXXIV assemblea nazionale 2016; 

9.Varie ed eventuali. 

I lavori della giornata sono aperti dalla segretaria generale Camilla Occhionorelli con la “Comunicazione in 
famiglia”, dove, pur adottando nuove tecnologie, resta sovrano il rapporto interpersonale tra le persone e 
le generazioni. 

La relazione della presidente nazionale Tina Leonzi, dopo una breve premessa di carattere socio-politico ( 
ma mai politica) ha richiamato il forte impegno del Movimento e, in particolare, della sede nazionale, quale 
Sportello informativo circa la L. 565/96 sul trattamento previdenziale e la L. 493/99 sulla copertura e 
prevenzione infortuni domestici, nonché le presenze istituzionali, a partire dall'invito al Quirinale nella 
giornata del 1° maggio, confermato anche dal Presidente della Repubblica Mattarella, così come la 
presenza nel Comitato Pari opportunità  del Ministero del lavoro e nei Comitati amministratori dei Fondi 
relativi alle leggi sopra richiamate (con Camilla all'INAIL ed Elisa all'INPS). Il Direttivo nazionale, nella nuova 
compagine, così come uscita delle elezioni dell'assemblea di Cascia (vedi verbale precedente) richiama le 
deleghe che il Direttivo stesso nella riunione del 12 dicembre 2014 a Roma si è dato. 

Tocca poi il punto “presenza nei media”, l'attività dei gruppi in stringata sintesi in quanto riportata 
ampiamente su “Penelope 2015”. Quanto al nostro “dossier” ha sollecitato a inviare con tempestività le 
relazioni al fine di poter procedere alla stampa entro febbraio e alla sua distribuzione per l'8 marzo; ha 
richiamato il rinnovo della sede nazionale, il nuovo portale, il tema sociale  che riproporrà ai gruppi quello 
del giorno precedente sul Web, la sede della XXXIV assemblea nazionale che sarà in Sardegna; richiama il 
Premio letterario “Voci di casa” che sarebbe grave lasciar perdere, proponendo di tenerlo in vita con 
l'acquisto dei volumi editi, da utilizzare come dono ai relatori, così come la pubblicazione del Museo del 
ricamo di Pistoia, entrambi, in modo diverso, “fiori all'occhiello” del Movimento. Il Forum delle Associazioni 
Familiari, la FEFAF, l'UNICA, sono le organizzazioni federative a cui il MOICA aderisce con presenze 
significative e proposte apprezzate. Parlando dell'UNICA ricorda la scomparsa di Lita Palermo De Lazzari, 
presidente dell'UNICA/ Argentina e per oltre trent'anni presidente della Liga de Amas de Casa della 
Repubblica Argentina, grande amica del MOICA e dell'Italia. La presidente illustra i progetti terminati (come 
“La tela di Penelope”) e in corso (come “Integra” in cui il MOICA è partner con il Forum delle Associazioni 
familiari), nei quali grande peso hanno avuto la dott.ssa Laura Milini, psicologa della sede nazionale e la 
sede stessa con le co-presidenti Adriana Pontoglio e Augusta Amolini, che hanno supportato con la ricerca 
di donne venute da paesi stranieri. 

Infine il MOICA ha presentato, come associazione capofila, un progetto sulla L. 383/2000 su “Ludopatia, il 
contrasto al gioco d'azzardo” che si spera venga approvato e il progetto “Vivavittoria” a cui il MOICA ha 
aderito, in quanto si esprime in contrasto alla violenza sulle donne. I ringraziamenti, sentiti e non formali, 



3 
 

la presidente rivolge a tutte e a ciascuna, a tutti i livelli (segretaria generale, vice presidenti, regionali, locali 
e socie tutte) perchè solo procedendo insieme e in armonia il cammino del MOICA può continuare verso il 
riconoscimento del lavoro familiare, obiettivo primario del Movimento. Letti i messaggi del Presidente del 
Senato, Pietro Grasso, della Presidente della Camera Maura Boldrini, del Sindaco di Brescia Emilio Del 
Bono. Saluti di persona di Laura Parenza, consigliera dell'Ente provincia di Brescia (con deleghe alle Pari 
Opportunità e all'EXPO) e di Anna Maria Gandolfi, consigliera di Parità di Brescia, della rappresentante della 
Croce Rossa Italiana di Verona e di Carmine Abbagnale, presidente dell'associazione Polizia di Stato di 
Milano. 

Relazione approvata all'unanimità. Modificando il programma della giornata, la presidente propone di 
presentare il nuovo portale nell'ottica della “comunicazione nell'associazione”. Lo presentano, fornendo 
motivazioni e spiegazioni e proiettandone alcuni aspetti, Augusta Amolini e Adriana Pontoglio, che 
ringraziano anche Laura Milini e Gabriella Trionfi, che hanno molto contribuito a realizzare il nuovo sito, più 
giocato sull'immagine, sul flash e sul messaggio, per catturare l'attenzione del “visitatore”. Proseguono 
Elisa Cingolani con “La comunicazione fra associazioni”, Anna Maria Palchetti con “La comunicazione con 
le istituzioni” e Concetta Fusco (a due voci con Marinella Amoroso) su “La comunicazione da donna a 
donna”. Nell'una, nell'altra, nella terza il messaggio è stato: le tecnologie sono importanti per comunicare, 
ma non abbandoniamo il rapporto umano e il dialogo a tutti i livelli.  

Slittata a questo punto la presentazione del rendiconto economico al 31 dicembre 2014, il preventivo 
assestato (siamo già a metà anno) del 2015 e il bilancio del Fondo di solidarietà MOICA. Tocca a Camilla 
Occhionorelli, segretaria generale che ha anche la delega alla Tesoreria nazionale, leggere la relazione 
accompagnatoria al rendiconto economico, soffermandosi sulle cifre più importanti delle attività e delle 
passività. Il totale delle entrate è di € 66.373,35, di cui € 29.390,60 sono la quota parte del tesseramento 
spettante al Nazionale; €13.398,00 contributi straordinari delle associate all'assemblea di Cascia; € 
3.731,00 donazioni e contributi; € 10.674,08 contributi da Enti pubblici e 5x1000, € 822,66 per rimborso 
spese anticipate; € 8.357,09  sono contributi progetti più interessi titoli e banche. Nelle uscite € 
21.2014,76 sono spese per assemblea direttivi, convegni; € 3.361,10 sono relativi alle spese rinnovo sede; 
€ 5.595,20 tipografia e “Penelope”; € 15.595,98 per i progetti del 2014 cofinanziati; spese sostenute per 
modifiche statutarie € 2.156,96; le altre spese dettagliatamente esposte in bilancio riguardano spese 
telefoniche, web radio, internet, prestazioni occasionali e oneri fiscali, riscaldamento, energia, 
assicurazioni. Il totale è € 63.879,28 con un avanzo di esercizio di € 2.484,07. Il preventivo 2015 è di € 
68.200. 

Il Fondo di solidarietà … langue: € 300. Camilla Occhionorelli pone ai voti i tre documenti economici: 
approvazione all'unanimità. Documenti consegnati alle presidenti dei gruppi rappresentati. Si pone 
all'approvazione dell'assemblea il tema sociale: “L'importanza, l'utilità e i pericoli del Web”. Approvazione 
all'unanimità. Sede e data della XXXIV assemblea nazionale. Prende la parola Maria Assunta Becca Sanna 
che si offre, a nome del MOICA di Ozieri, (Sassari) di organizzare l'incontro assembleare del 2016. Propone 
una località marina, che andrà a definire comunicandola al più presto, e come data probabilmente l'ultima 
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settimana di maggio, perché giugno in Sardegna è già alta stagione.. Applausi della sala. L'assemblea 
approva all'unanimità. Programmi futuri: espressi nella relazione della presidente nazionale e nei vari 
interventi delle componenti il Direttivo nazionale. Si concludono i lavori dopo ampio dibattito con un certo 
anticipo sull'ora prevista e, precisamente, alle ore 18 con i ringraziamenti ad Anna Vitali e Gabriella Marani 
per l'organizzazione delle tre “giornate veronesi”. 


